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琼中南万村村民王志妹：

找寻逝去的山栏记忆

自金秋播种以来，琼中上安乡南万村
村民王志妹便不时到梯田查看山栏稻长
势。

她的梯田位于五指山脚下，透过一层
层云雾，可以看见错落层叠的山峰，一直绵
延到五指山最高处。“奶奶的田就在山的那
头。”她望着远方的一座山，对海南日报全
媒体记者说。

王志妹的山栏记忆，主要来自她的奶
奶。以前，农业不发达，黎族老百姓只能依
靠刀耕火种的办法种植山栏稻，尽管产量
不高，家家户户都能勉强糊口，甚至拿部分
稻米换些生活必需品。因此，许多故事都
是在山里发生的。

山栏稻抽穗成熟时期，会引来许多飞
鸟啄食。因此每年，一到山栏稻抽穗期，王
志妹的奶奶便会独自搬入种植山栏稻的深
山守田。而每周末放学后，王志妹就钻进
山里找她。

山路崎岖蜿蜒，王志妹总是从一条上
山耕种的小路出发，循着记忆翻山越岭，直
到远远闻见一阵淡淡的山栏香，便用黎语
大声喊“奶奶”，顺着老人远远的回应声，加
速小跑入深林中。汇合后，祖孙二人就蹲
守在稻田旁一块遮风蔽雨的小小篷布下，
奶奶会用树墩子和木板搭一个简易的板
床。“守田是很艰苦的，正因如此，我们学会
爱惜粮食，感谢丰收。”王志妹说。

对孩子来说，守田意味着一种冒险。山
里没有灯，太阳下山后，各种窸窸窣窣的声音
便从四面八方冒出来，鸟鸣、蛙叫……听多了
倒成家常便饭，有时甚至有野兽出没。在山栏
稻田旁，奶奶讲述起黎族人的世世代代……

然而，等王志妹嫁作人妇后，这段山栏
稻的故事也不知不觉戛然而止。“老人没力
气上山，年轻人也不种山栏稻了。”王志妹
说，种植山栏稻需要农户长时间地赶鸟、防
鸟，且产量不如水稻，出于生计考量，人们逐
渐习惯了吃水稻。直到2022年，在帮扶单
位的带动下，南万村重新将山栏稻作为村集
体特色产业，在全村打造了一条山栏稻景观
带。王志妹也复种了一批山栏稻。

王志妹种植的品种叫“黑丝”，口感和
奶奶种的很像。头一年丰收后，她做的第
一件事，便是将割下的稻子送到奶奶家

中。年迈的奶奶闻到山栏稻香，眼中
立刻浮起一层濛濛的泪光，她

的牙齿已掉光，口齿模糊不清，仍不停地对
王志妹说：“就是这个味道。”

近两年来，王志妹带领姐妹种植山栏
稻，并发挥自身特长，帮助合作的科研机构
看守山栏稻田，定期查看病虫害，向大学生
传授种植技术。此外，她还成为山栏稻社
区种子库的负责人，让更多优质山栏稻种
在这里妥善保存，在未来生根发芽。

琼中媳妇胡桂兰：

护送一把稻米“回家”

“这是我们黎族老百姓自古种植的山栏
稻，欢迎大家购买品尝……”连日来，琼中中
平兰姐种植酿制山栏滴液专业合作社负责人
胡桂兰总身穿黎族服饰，举着手机，向屏幕另
一端的消费者讲述山栏稻种植的故事……

胡桂兰与山栏稻结缘于十年前。彼
时，她跟随丈夫到琼中中平镇定居。擅长
做生意的她，经常到偏远的黎族村寨收购
农产品。当地老百姓跟她熟识了，便邀请
她到家里吃饭。一次，胡桂兰在村民家闻
到一股香甜的稻米香气。她循着香气掀开
锅盖，发现这户人家在煮一种很特别的米，

“紫红色的米，比我闻过的所有米都香”。
黎族同胞告诉她，这就是紫山栏稻米。

2017年，胡桂兰想开辟一块土地发展
种植业，首先就想到了紫山栏稻。然而，由
于传统山栏稻种植收益不高，这一珍贵物
种遭到老百姓弃种。“这么好的东西可不能
丢！”胡桂兰心急如焚，每天辗转各村，最终
在一个农户家满是灰尘的仓库角落，找到
了仅剩的一捧紫山栏稻米。她像保护奥运
圣火一样，“护送”这一把米回了家。

创业之初，胡桂兰四处奔波，连块好土
地都租不到。“大家都知道不挣钱，你为什么
要种？”村民的质疑、亲人的反对，反而激起了
胡桂兰的倔脾气：“我相信好东西是一定有市
场的，别人都不做，我更要撸起袖子使劲干。”

功夫不负有心人，中平镇南坵村的农
户被胡桂兰感动，帮助胡桂兰租到了一块
荒废的坡地。经过两三年的培育、选种，胡
桂兰选育出了一批面积约40亩的优质紫
山栏稻。她将收获的紫山栏米拍照发到社
交网络上，很快引起了关注。“这种米是我
们小时候吃过的，几乎失传了，兰姐怎么会
有？”除了当地客户订购，省外消费者也纷
纷向胡桂兰购买品尝这一罕见的稻米。

胡桂兰发现，要扩大山栏稻市场，必须
依靠电商等新兴的销售渠道，打响优质农

产品品牌，走好“小而精”路线。她与琼中
有关部门、海南大学山栏（兰）稻研究组合
作，选育优质山栏稻品种200多个，种植大
区示范品种70个，开展生物多样性栽培技
术试验，进一步提升山栏稻的产量与品
质。此外，她积极参加当地组织的“网红”
一对一培训，运营电商平台，让山栏紫米插
上“云翅膀”，销往全国各地。

最近，随着大批山栏稻成熟，稻田金黄
如画。胡桂兰看着这美丽的一幕，酝酿着
新的计划：“我想打造一个山栏稻旅游研学
景点。希望借助电商平台，让更多人看到
我们的山栏稻美景，带动当地山栏稻产业
实现农文旅融合发展。”

海南山栏酒庄：

将山栏酒打造成助农好产品

近些日子，经过收割、去壳、晒干的山
栏稻陆续送至位于琼中营根镇的海南山栏
酒庄。在酒庄酿酒区，一缸缸山栏米经过
多次蒸煮、酒曲淋洒后，与酒曲充分融合，
后转入发酵车间……

自2016年海南山栏酒庄有限公司落
户琼中以来，历经8年技术研发，截至目
前，已推出“拙酎”“黎匠”两个系列产品，带
动当地山栏稻种植面积突破5000亩，助力
山栏稻作文化系统的传承发展。

从酿造传统山栏酒到研发标准化产
品，离不开两个人、两段故事——

第一个担起酿制山栏酒重任的，是年
过古稀的酒庄首任总工程师梁衍樟。来到
琼中前，他深耕黄酒酿制多年，研发多项核
心专利技术。

他的严谨认真，奠定了酒庄酿酒的基
调——起初，由于传统山栏米在脱皮时技
术较为粗糙，梁衍樟多次采用古法酿制，要
么产生酸败、要么口感欠佳。为了酿出风
味独特的好酒，梁衍樟与妻子将一袋山栏
米倒在一张大大的乒乓球桌上，戴着老花
眼镜一粒粒挑出形态完好无损的米，才酿
出了第一份山栏酒试验品。

他发现，由于山栏稻比一般的糯米“娇
气”，不仅出酒率低，倘若米粒不够完整或
发酵环境控制得不好，还会极大折损口
感。米蒸得不够均匀，发酵时温度太高，发
酵容器混入了杂菌……团队反复试错，终
于梳理出包含“三蒸两淋”在内的37道酿
造工序和一系列操作规范。

第二任酒庄总工程师费雪忠，为了酿出
更适应市场需求的产品，与“技术”较劲。“如
今，从脱壳的山栏米，到出厂的产品，几乎每
一步都运用专利或核心技术。”他说，针对传
统山栏酒酒体不稳定、杂质多的情况，他们
也找到应对之策，“我们采取瞬间冷冻技术，
快速冷却酒液，促使小颗粒物质在低温状态
下凝聚、沉淀。同时还用三种过滤膜，过滤
不同孔径的颗粒物，获得清澈透明的酒体，
使得酒具备更久的保质期。”

对山栏酒的酿造工艺研究永无止境。
11月2日，2024年琼中山栏丰收文化旅游
节暨苏东坡文化宣传推广活动在海南山栏
酒庄举行。活动邀请相关专家针对山栏稻
的相关特性开展研讨，从提高山栏稻育种
质量到山栏稻作文化如何传承，大家纷纷
提出建议。大家满怀信心地说，未来还将
下大力气和决心继续传承山栏稻作文化，
积极引进现代科学技术，全面提升产业附
加值。
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海南山栏酒庄工人正采取“三蒸两
淋”工艺处理山栏米。

海南日报全媒体记者 李天平 摄

琼中上安乡南万村村民采用古法种植山栏稻，劳作间隙合唱山歌。受访者供图
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又 到 山 栏
稻丰收时。琼
中黎族苗族自
治县各地稻浪
翻飞，稻香四
溢。

在 海 南 漫
长而原始的农
耕历史中，山栏
旱稻一直是当
地少数民族群
众赖以生存的
口粮。然而，这
种特殊的稻种，
由于成本高、种
植难、亩产低等
诸多因素，一度
遭到弃种。

近年来，有
这样一群人，爱
山栏稻、种山栏
稻、深耕山栏稻
加工产业，吸
纳、鼓励和引导
群众加入到山
栏稻种植中来，
留住了丰富多
彩的山栏稻作
文化。


